

## Nace Héctor Fix-Zamudio, luchador por la institucionalización de la defensa de los derechos humanos

4 de septiembre de 1924



**E**l jurista y expresidente de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte IDH) nació en la Ciudad de México el 4 de septiembre de 1924. Estudió la licenciatura en Derecho en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

En 1945, ingresó al Poder Judicial de la Federación, donde prestó sus servicios durante 19 años. Se desempeñó como auxiliar en la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación; después de diversos ascensos, llegó a ser secretario de estudio y cuenta del Pleno de dicho tribunal.<sup>1</sup>

“El Sistema Interamericano de protección de los Derechos Humanos ha ido poco a poco fortaleciéndose, de un organismo de simple estudio o de promoción, a un organismo de defensa de los Derechos Humanos con resolución de quejas individuales y colectivas”.

**Héctor Fix-Zamudio**  
Jurista y expresidente de la Corte IDH

<sup>1</sup> Junta de Gobierno UNAM. Héctor Fix Zamudio, <https://goo.su/OIP94>

El 18 de enero de 1956 se tituló con mención honorífica con la tesis *La garantía jurisdiccional de la Constitución mexicana. Ensayo de una estructuración procesal del Amparo*, misma que concluyó en 1955. Después cursó estudios de posgrado en la División de Estudios Superiores, también en la UNAM; obtuvo el grado de doctor el 1 de marzo de 1972.<sup>2</sup>

El jurista Héctor Fix-Zamudio fue uno de los mejores constitucionalistas de México, y uno de los principales impulsores de la figura del *ombudsman*. Sus investigaciones siempre se caracterizaron por utilizar el método histórico comparativo, centrándose en tres ejes fundamentales: el derecho procesal, el derecho constitucional y los derechos humanos. Es, de hecho, quien más ha ahondado en el Juicio de Amparo mexicano. Una de sus principales contribuciones a este concepto legal radica en su análisis de la Teoría General del Proceso: advirtió que se trata de una institución de naturaleza y estructura procesal.<sup>3</sup>

Por otro lado, Fix-Zamudio impartió cursos y conferencias en varias universidades de México, así como en las facultades de derecho de las universidades de los Andes y Carabobo, de Venezuela; San Carlos, de Guatemala; Belgrano, de Buenos Aires; Católica, de Río de Janeiro; Salamanca, Sevilla, Alcalá de Henares y Valencia, de España, entre muchas otras.<sup>4</sup>

En su larga trayectoria obtuvo diversas distinciones y premios, destacan: el Premio de la Academia de la Investigación Científica, 1963; Premio Nacional de Historia, Ciencias Sociales y Filosofía, 1982; Premio Internacional conferido por la UNESCO sobre la Enseñanza de los Derechos Humanos, 1986; Medalla Belisario Domínguez, del Senado de la República, 2002; Premio Internacional Justicia en el Mundo, de la Unión Internacional de Magistrados, Madrid, 2004, Presea Constitución de Apatzingán, otorgada por el Congreso de Michoacán, 2014<sup>5</sup> y el Premio Nacional de los Derechos Humanos, 2018; otorgado por esta Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) al reconocer su destacada trayectoria en la promoción efectiva y defensa de los derechos fundamentales.<sup>6</sup>

<sup>2</sup> Inehrm. "Héctor Fix-Zamudio", *Secretaría de Cultura*, <https://goo.su/MXxVJLo>

<sup>3</sup> Eduardo Ferrer Mac-Gregor. "Semblanza del Maestro Héctor Fix-Zamudio", <https://goo.su/QGwbvN>

<sup>4</sup> Secretaría de Educación Pública. Héctor Fix Zamudio, Gobierno de México, <https://goo.su/VJXZj>

<sup>5</sup> El Colegio Nacional. "Héctor Fix-Zamudio", <https://goo.su/Bkdx>

<sup>6</sup> CNDH. Premio nacional de los derechos humanos 2018, Comunicado 402/2018, <https://goo.su/Rdl0v>

Héctor Fix-Zamudio fue autor de 21 libros y más de 350 artículos sobre derecho procesal, constitucional, internacional de los derechos humanos, administrativo y comparado, los cuales fueron publicados en revistas especializadas de México y el extranjero. Entre sus obras destacan: *El Juicio de Amparo*, 1964; *Veinticinco años de evolución de la Justicia Constitucional*. 1940-1965, 1968; *Los Tribunales Constitucionales y los Derechos Humanos*, 1980, y *Estudio de la defensa de la Constitución en el ordenamiento mexicano*, 1994.<sup>7</sup>

La aportación de Fix-Zamudio a la defensa de los derechos humanos se consolidó cuando empezó a dirigir sus estudios a difundir la creación y el desarrollo en América Latina de organismos no jurisdiccionales de protección de tales derechos, con la figura del *ombudsman*, con base en análisis comparativos de diversos países. En México impulsó la creación de la Defensoría de los Derechos Universitarios (DDU) en la UNAM. La DDU fue la instancia universitaria que proyectó la necesidad de la defensa de los derechos humanos a nivel nacional. El proyecto del *ombudsman* del doctor Zamudio se consolidó en 1990 con la creación de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos mediante decreto presidencial y, después, gracias a la reforma constitucional al artículo 102, apartado “B” en 1992, configurándose como uno de los sistemas autónomos no jurisdiccionales de mayor amplitud, pues en cada entidad federativa se instaló una comisión estatal de derechos humanos.<sup>8</sup>

En el ámbito internacional, el jurista destacó como juez de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (1986-1998); la presidió durante dos periodos consecutivos (1990-1993 y 1995-1997). También fue miembro de la Subcomisión para la Prevención de Discriminaciones y la Protección de Minorías de la ONU (suplente desde 1988, y titular 1998-2001), en Ginebra, Suiza.<sup>9</sup>

Al momento de su deceso, Héctor Fix-Zamudio era Investigador Emérito de Tiempo Completo del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. El jurista e investigador falleció el 27 de enero de 2021.

En reconocimiento a su labor en favor de los derechos humanos, lleva su nombre uno de los edificios sede de esta Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH).

Imagen: <https://goo.su/MN4s54>

<sup>7</sup> INEHRM. “Héctor Fix-Zamudio”, *Secretaría de Cultura*, <https://goo.su/MXxVJLo>

<sup>8</sup> Defensoría de los Derechos Universitarios. “Derechos humanos y ombudsman en México”, UNAM, <https://goo.su/QAYURd>

<sup>9</sup> Eduardo Ferrer Mac-Gregor. “Semblanza del Maestro Héctor Fix-Zamudio”, <https://goo.su/QGwbvN>